



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**FUNDAMENTOS**

La Fundación IDEAS PALIATIVAS EN ACCIÓN - IPA es una organización nacida en Bariloche, en el año 2015, que tiene por objetivo la promoción y difusión de los cuidados paliativos a través de proyectos asistenciales, de capacitación y de impacto comunitario. Entre ellos, se encuentra el proyecto llamado "Duelo en las escuelas" que ya se ha extendido por numerosos colegios de Bariloche.

Dicho trabajo tiene como objetivo principal acercar el tema de la muerte y el duelo al ámbito escolar a través de espacios de capacitación, contención y asesoramiento:

- Poner de manifiesto la importancia de abordar el tema de la muerte y el duelo en el ámbito escolar.
- Brindar a los docentes -como destinatarios directos- herramientas concretas y aplicables en casos de duelo.
- Favorecer la disminución de síntomas psíquicos y físicos asociados a la imposibilidad o dificultad de aceptar una pérdida.
- Incrementar la calidad de vida de la población en general y, específicamente, en el transcurso de la situación de duelo.
- Contribuir a la mejora de los vínculos dentro del sistema escolar.

También, se busca trabajar con escuelas de los tres niveles, tanto del ámbito público como privado en dispositivos múltiples (preventivos, de respuesta, de seguimiento) y adaptados a sus necesidades, según edad de los alumnos y realidad cotidiana.

El tema de la muerte está escondido en nuestra sociedad actual. Las noticias que aparecen de la muerte refieren en general a hechos de violencia y tragedia. Resulta infrecuente contar con espacios de reflexión y aprendizaje en torno a la muerte. Los ámbitos educativos no escapan a esta realidad: la muerte no es un tema que se aborde de manera sistemática en las escuelas. De hecho, es referida por algunos autores como una cuestión educativa de máxima resistencia, debido a su poca tradición profesional en la educación y su arraigo a otras instituciones (familia, religión, filosofía, etc.).



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

En la mayoría de las formaciones de pregrado, tanto de carreras de salud como de educación, el tema de la muerte todavía permanece como insuficientemente tratado y enseñado. Ni médicos ni maestros, por citar un ejemplo de cada una de ellas, cuentan muchas veces con herramientas adecuadas y suficientes para incluir en su práctica habitual el abordaje de estas situaciones. Esta situación es, junto con la negación sociocultural del tema, el abono ideal para que el asunto permanezca silenciado y en aparente estado de olvido. Consideramos que la escuela es, luego de la familia, la entidad con mayor responsabilidad en la tarea de formar ciudadanos libres y autónomos, motivo por el cual creemos firmemente que la muerte aparece con un tema de vital importancia para los niños y jóvenes que asisten a ella diariamente.

Si bien no hay datos locales ni regionales que puedan dar cuenta de cuán frecuente son las situaciones de duelo en las escuelas, se estima que el 92 % de los niños y adolescentes va a experimentar una situación de duelo antes de los 16 años. De ellos, 1 en 29 sufrirá la pérdida de un hermano o un padre. Esto es, aproximadamente un niño en cada aula.

En un estudio que se llevó a cabo entre 128 docentes de escuelas primarias públicas de Bariloche, se detectó que el 79% le asignó una importancia de mediana a alta al hecho de estar capacitados en esta temática, pero sólo un 5% aseguró haber recibido capacitación previa en el tema.

El Concejo Municipal de San Carlos de Bariloche declaró de interés municipal y educativo este proyecto, que se encuentra abierto a las escuelas de diferentes localidades de la Zona Andina y la Provincia de Río Negro en su totalidad.

Por ello:

**Autor:** Leandro Lescano.

**Acompañantes:** Mariana Dominguez Mascaró; Arabela Carreras.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

## **LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO**

### **D E C L A R A**

**Artículo 1°.-** De interés social, educativo, comunitario y cultural el Proyecto "Duelos en las escuelas", llevado a cabo por La Fundación IDEAS PALIATIVAS EN ACCIÓN -IPA" en numerosos establecimientos educativos de la ciudad de San Carlos de Bariloche.

**Artículo 2°.-** De forma.